

NUEVA ERA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "La Verdad"

Teléfono 438

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

OFICINA: Bajos de la Fábrica de Cigarrillo "La Nacional", Avenida 6a. Oeste.

SUSCRIPCION MENSUAL ₡ 1.00

República de Costa Rica

Año I

San José, 9 de noviembre de 1916

Núm. 4

América Central

A quienes interese saber cuál es nuestra actitud

Nueva Era no abraza banderías sino que es tribuna abierta para todas las sinceras convicciones. No es el órgano de un círculo sino el vocero de una *Causa* a cuya sombra caben todos los altos ideales y todos los principios redentores. Ni opositores ni gobiernistas, sino pura y sencillamente costarricenses. Recibimos todas las insinuaciones honradas y llegar como a su casa todos los hombres de buena voluntad: no preguntamos de dónde vienen: sólo pensamos que quienes llegan son de criterio levantado al conjuro de cuyos empeños han de hacerse las jornadas colectivas del mejoramiento. Sabemos de sobra que la unión de los cuerpos produce calorías, el hermano de las almas opera milagros. Bajo nuestros estandartes caben sólo el trabajo y la concordia.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

En las páginas interiores encontrará Ud las noticias mundiales recibidas por cable.

LA PRENSA

Para Nueva Era

II APRECIACIONES

El poder de la prensa ha sustituido al teatro de una manera asombrosa pues la pasión humana por ella supera en mucho a la pasión teatral. Hace tres siglos Londres tenía 200.000 h. y 200 teatros; hoy día tiene más de 7 millones y apenas 50 teatros, siendo casi igual la proporción en las otras grandes ciudades donde la prensa en alianza con el cine y el fonógrafo le han declarado guerra a muerte, bien que no conseguirán derrotarlo por completo porque en último término el mismo mundo es el gran teatro de la humanidad con sus vicios y sus pasiones y la prensa viene a ser el reflejo vivo de su escenario y con frecuencia del mismo teatro humano. ¿Cómo se explica ese poder absorbente de la prensa? Sencillamente porque se acomoda de una manera admirable a la curiosidad, ligereza y afemi-

namiento del espíritu del siglo y sirve en todas partes de exponente del progreso de las ciencias y de las artes, de la industria y del comercio, porque se adapta fácilmente a todo lo bueno lo mismo que a todo lo malo y sus caracteres de molde aparecen casi siempre ante el vulgo como impresos en el papel con la tinta maravillosa de la verdad. He aquí también porque los judíos millonarios que tratan de reunir los restos dispersos de su raza han exclamado enfáticamente: «la prensa o la muerte» y Balzac, si mal me acuerdo, decía con mucha gracia y verdad que «si los jorobados tuvieran un periódico, predicarían tarde y mañana sobre la belleza, la bondad y la necesidad de la joroba y no faltarían adeptos y convencidos que buscasen los medios de procurársela». ¡Así es el género humano!

Tristeza

Ha y cosas indescriptibles: ¿Habéis visto un hogar honorable, feliz y por todos conceptos dichoso? ¿Habéis conocido unos padres amorosísimos, rodeados de seis ángeles que disfrutan del cariño incomparable de los autores de su existencia? Figúrense un hogar encantador, rebosante de felicidad, re-

pleto de dicha..... Y que la muerte, por decreto divino, llega y arrebatada todo ese mundo de ensueños; con apoderarse de la Reina del hogar, dejando al esposo y los hijos pequeños en la más inconsolable orfandad.....: Que Napoleón Quesada es el protagonista de ese drama e-

fectivo que conmueve a la sociedad y aterroriza a cuantos aún incurrimos en el error de apegarnos a lo terrenal y efímero; porque olvidamos que existe una relación entre lo material y lo divino, imposible de negar.

No es posible describir los distintos y emocionantes cuadros de la familia que sufre la pérdida irreparable de la madre, de la esposa que se aleja

de los suyos para acudir al llamado del Creador a quien ella clamó en todos los trances de su vida.

Lo único que podemos hacer es acompañar al esposo inconsolable en su enorme pesar, esperando que el Cielo aminore el agudo dolor que justamente le atormenta; convencidos como estamos de que Dios da el pesar y el lenitivo que mitiga los tormentos del corazón.

M. C. R.

Del Mensaje del Sr. Presidente de la República al Congreso Constitucional, reunido en sesiones extraordinarias, tomamos los siguientes párrafos más salientes:

Continúa.

Este pésimo estado actual de nuestros caminos impone hoy a toda la población del país una contribución enorme, mucho mayor que cualquier impuesto, por fuerte que sea, y esta contribución recarga tanto al consumo como a la producción. En cierta forma, pues, el pueblo costarricense está pagando hoy, sin provecho alguno, un impuesto sobre la renta y una contribución territorial.

Veamos cómo. Si actualmente se vende el dulce en los trapiches del cantón de Grecia a veinte céntimos el atado de 6 libras, y los que arriesgan sus bueyes y carretas lo traen al mercado de Alajuela para realizarlo a 35 o 40 céntimos, es claro que el consumidor lo paga a un precio demasiado alto, sin que el productor obtenga siquiera un precio remunerador, pues el de 20 céntimos es ruinoso. La diferencia no es, como a primera vista podría parecer, una ganancia para el fletero; la carreta que en tiempos normales carga de 200 a 250 atados, no puede traer hoy más que 100 a lo sumo y un arriero no puede hacer más que un viaje a la semana, en vez de tres que haría con camino regular. El dinero que paga por demás el consumidor y que sin embargo deja de ganar el productor, queda enterrado en los fangales del camino, y a pesar de los enormes tipos de flete el arriero no sólo gana menos de lo acostumbrado, sino que arriesga sus animales y su vehículo y en no pocas ocasiones pone en peligro su propia vida.

Jamás como en este invierno se ha podido evidenciar más gráficamente la necesidad de mejorar los caminos y la enor-

me ventaja que el país derivaría pagando el impuesto necesario con ese objeto. Un impuesto en ese sentido, aun suponiéndolo crecido, resultaría insignificante comparado con lo que el pueblo, en todas sus capas y en todas sus diferentes actividades, paga hoy debido a la falta de las obras que con el producto de esa contribución se pueden hacer y que deberían haberse hecho desde hace mucho tiempo.....

Y esta situación de nuestros caminos en vez de mejorar tenderá que ir empeorando cada vez más, pues el natural aumento de la población trae como consecuencia obligada el aumento de la producción y por lo mismo un mayor tráfico que significa una descomposición de las vías en época cada año más temprana y un estado más desastroso al final de cada invierno.....

Los impuestos proyectados gravarán toda la propiedad y todas las rentas, exceptuando en estas últimas, las modestas. Si la propiedad raíz, calculando la hasta donde esto es posible por la escasez de datos estadísticos puede acaso representar un valor total en el país de unos ₡ 300.000.000 00 y el valor bruto de una buena cosecha de café, incluyendo todos los gastos de producción, beneficio, acarreo, etc., etc., no pasa de unos ₡ 10.000.000 00, o lo que es lo mismo, unos..... ₡ 5.000.000 00 como renta líquida de las plantaciones es desde luego evidente que el café con todo y la importancia que tiene en nuestra vida económica, no es más que un factor secundario de ella, y que el mayor o menor rendimiento efectivo en dinero producido por ese fruto afecta bien poco la prosperidad general, aunque sí

muchísimo el comercio exterior base indirecta de nuestras rentas públicas. Y si fuere el café la única, o si se quiere la principal riqueza del país, hace tiempo éste estaría en aguda bancarrota, desde luego que los gastos del Gobierno casi consumen una suma igual al valor de la cosecha de ese grano, y sería inexplicable cómo y de qué viviría toda la población del país que no recibe parte del presupuesto, y cómo y de dónde se habrían acumulado las grandes y pequeñas fortunas que sin duda alguna existen.

Concluirá.

La fiesta por la Cruz Roja italiana

La colonia italiana, numerosa en Costa Rica, prepara un acontecimiento artístico para la noche del sábado en el teatro América.

He aquí el programa:

- 1.—Himno de Costa Rica.
- 2.—Marcha Real Italiana, (cuadro alegórico).
- 3.—Aida (Selección) Verdi. La orquesta será dirigida por el Maestro Soto.
- 4.—Himno a Trento y Trieste. Gran Orquesta y Coro.
- 5.—Oda a la Cruz Roja. Recitada por la señorita Pierina Canale.
- 6.—Nueva Marcha Garibaldi. Cantada por la señorita Lola Castaguaro.

II

- 1.—Marcha. Gran estreno del joven compositor, José Castro Carazo, quiendirigirá la orquesta.
- 2.—La Guerra Italo-Austriaca de 1860, Episodio cinematográfico.

III Parte

- 1.—La Cruz Roja en acción. (Cuadro alegórico.)
- 2.—Un Ricordo y un Saluto. J. A. Avendaño.
- 3.—Madama Butterfly.—Puccini.
- 4.—Macchie che raggiunati. Romanza napolitana, cantada por la señorita Angela Castro y Rodolfo Calvo.
- 5.—El Abuelito.—Solo para violín, por Longino Soto.
- 6.—Luna Nova. — (Serenata) Gran Orquesta y Coro.

A los Sres. Curas

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

CRITICAS SOCIALES

MURMURAR! MURMURAR!

El mal del siglo.—La loca obsesión del individuo, de la familia, de la sociedad.—El tema inagotable de las conversaciones.—La fatalidad moderna!

—Viste pasar anoche a Julia?

—Sí, y muy tarde por cierto.

No se qué anda haciendo esa pobre muchacha, tan tarde y sola.

—Parece mentira, dice la otra, que haya madres tan descuidadas (la de ella no lo es porque la deja ir con su novio al casino, al baile o a la retreta) y que no se preocupen de las salidas de sus hijas.

—Y qué andaría haciendo? No sabes? Ah! Si ya recuerdo.....y por cierto que tienen razón.

Y así continúa el diálogo, con muchos agregados, maliciosos los más, mal intencionados todos. Y la honra, la reputación de una señorita, ruedan por el suelo como los confites de los niños al caer.

Y la pobre Julia, que cumplía a satisfacción de su Dios y de su conciencia con el deber de visitar los enfermos pobres, se

ve envuelta en una nube de cuentos, de chismes y de mentiras.

Como a la pobre no le alcanzan las horas del día, pues no anda pidiendo muestras en las tiendas, ni precios en las fotografías, (rara vez se hace vestidos y nunca se retrata, pues es fea) dedica las primeras horas de la noche, en el socorro y alivio de los enfermos.

Pero su obra caritativa es disfrazada con los coloridos de la maldad, por sus amigas; las mismas que los miércoles van a sus tés y el 25 de setiembre a su cumpleaños.

Y mientras tanto el dedo social la señala equivocadamente y con el tiempo sus amistades se enfriarán, y por último, la abandonarán.

Y por qué todo esto? Fácil es la respuesta.

Por la murmuración, ese afán de decir invenciones, adelantar juicios, conjeturar, cambiar la verdad de las cosas, *desplumar* en lenguaje vulgar, *murmurar*, en el Diccionario.

Cuándo se acabará tan mal hábito?

MACDO.

Notas, noticias y casos

El asunto petrolero

Se acerca el fin del negocio petrolero. La Comisión de Obras Públicas al conocer del veto del Ejecutivo ha creído que el Contrato Pinto Greulich que la Cámara sancionó no es vetable y así propone que se mande a publicar en el diario oficial.

Hoy quizá conozca el Congreso de ese dictamen y se espera que será aprobado.

Así quedará solucionado el conflicto que por ese asunto se suscitó entre los poderes Legislativo y Ejecutivo.

De Talamanca

Regresó ayer de Talamanca don Joaquín Gil, empleado de la "Costa Rica Oil Corporation", que desde hace algunos días había marchado a esa zona en vía de exploración.

De necesidad

La avenida 16 Sur, poblada casi por ambos lados, está intransitable a causa del temporal.

Es de necesidad que se proceda a poner allí por lo menos el cordón de acera pues no hay ni un trillo por donde pasar sin llenarse de lodo.

Ojalá que no pase este verano que se inicia sin componer esa avenida. Es de necesidad.

La luz de los parques

Es feo y antieconómico la cuestión esa de quitar las bombillas eléctricas de los Kioscos de los parques, cuando terminan las retretas.

Feo por la oscuridad en que quedan y lo que da a pensar la operación esa. Antieconómico,

porque las bombillas se quemán con más facilidad alestar las moviendo.

Si las bombas desaparecen como por encanto, habría que redoblar la vigilancia y hacer un escarmiento antes que recurrir a la medida tomada.

La crisis

Nos informaba un amigo que tenía \$ 40 000 para dar a interés con buena hipoteca y que por más que ha hecho no ha podido colocarlos.

Por la crisis, nos decía, ya nadie quiere ni tomar dinero.

Pero es lo cierto que una suma tan grande sólo se tomaría para acometer un negocio y como ahora nadie emprende, no hay colocación para ellos.

Pero crisis no hay: vea Ud. los teatros llenos; calcule lo que se gasta en flores el día de difuntos, etc., etc.

Funeral

El que se celebró a las 8.30 de ayer en la Iglesia de la Merced, por el eterno descanso del alma de don Matías Rojas González, revistió todos los caracteres de solemnidad. Ofició el Pbro. Dr. don Matías Cornelio Rojas, hijo del extinto, ayudado por los Pbos. Alegría y Chaves. El coro a gran orquesta estuvo a cargo del competente maestro de capilla don Emmanuel J. García y en él cooperaron los mejores artistas nacionales.

La concurrencia fué grande en extremo y buen número de sacerdotes acudió a testimoniar a su compañero su adhesión al pesar que le aflige.

Reiteramos a toda la familia nuestras muestras de condolencia.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

Víctor Solano, Cartago. Hortensia Cambrero, Juan Viñas. Juana C. Martínez, León. Liboria, Cartago. Antonio López, Heredia.

Indicador para el día de mañana

1916
10
NOVIEMBRE
VIERNES

Santoral

Día 10 *Viernes*.—San Andrés Avelino, confesor; Santos Trifón, Respicio, Tiberio y Modesto, mártires, y San León, confesor.—La Misa y Oficio divino son de San Andrés Avelino, con rito doble y color blanco.—Nació en Castronovo (Nápoles). Aplicóse en el estudio de la Filosofía, Teología y Derecho civil, e hizo grandes progresos en las ciencias. Ordenóse de sacerdote y siguió la abogacía en la curia eclesiástica. Resuelto a dedicarse al servicio de Dios, entró en la Orden de Padres Teatinos a los treinta años de su edad, y en ella fué un ejemplar vivo de todas las virtudes. Fundó un monasterio de Religiosos Taatinos, San Carlos Borromeo y San Andrés fueron a él en clase de Vicarios. supo la hora de su muerte, que fué el 10 de Noviembre de 1680.

Efemérides nacionales

1724.—10.—Es nombrado por real cédula Gobernador de Costa Rica D. Baltasar Francisco de Valderrama.

1824.—10.—Son erigidas en ciudades las villas de Concepción de Heredia y San Juan Nepomuceno de Alajuela.

1856.—10.—Combate de Rancho Grande. (Campaña contra el filibusterismo.)

Día astronómico

(A cargo de nuestro colaborador don Pedro Nolasco Gutiérrez).

Orto aparente a 5 h. 58'.

Ocaso aparente a 5 h. 34'.

Duración del día: 11 h. 36'.

Duración de la noche: 12 h. 24'.

Fenómenos

Probabilidad del tiempo: dudoso hasta el 11.

Pleamar en la playa de Puntarenas: 3 h. 13' a. m.

NOTAS

Sigue mejorando de salud doña María Luisa de Castro.

No continúa bien de salud por desgracia, después de la operación, la distinguida señorita Talía Salazar, a pesar de los solícitos cuidados médicos y de su estimable familia; lo sentimos.

Entre nosotros se encuentra el estimable señor Cura de Piedras Negras, Presbo. don Loreto Elcoro.

Progresan los trabajos del grandioso edificio de Correos y Telégrafos que, aunque criticado por técnicos en su arquitectura por detalles científico-artísticos, será con todo, bellísimo ornamento de la Capital.

Muy buena aceptación ha tenido nuestro diario "Nueva Era" y numerosas felicitaciones hemos recibido por su publicación.

Lo agradecemos.

En el día de finados, gastó la sociedad josefina, según cálculo de "La Información" \$ 24.700 (veinticuatro mil setecientos colones de flores, para adornar las tumbas.....las cenizas.....el polvo.....restos mortales de los que fenecieron.

El espectáculo fué grandioso ¿para quién?

—Para los visitantes que aspiraron las suavísimas esencias de las flores y recrearon la vista con los brillantísimos colores.

¿Y los espíritus.....y las almas de los fenecidos, qué aprovecharon?

—Con flores nada.

Las oraciones ¿cuántas tuvieron?

—Y sin embargo muchas de esas coronas valiosas y ostentosas fueron tributo de quienes profesan la creencia de un alma inmortal y responsable.

Pero así son las aberraciones humanas, el egoísmo humano, cuando se profesa el principio de aparentar y acatar las conveniencias sociales aunque se sacrifiquen hasta los principios religiosos.

A Justich

En "El Imparcial"

Nueva Era no es continuación de ningún otro diario; tampoco levanta estandarte alguno en política interna ni tiene miras de partidarismo en la cuestión guerra europea.

Sobre el particular remitimosle a las declaraciones explícitas que hicimos en nuestro número primero y reiteradas en el articulo que encabeza el número de hoy.

Nuestra labor es de unificación en todo y por todo.

Agradecemosle, por lo demás los votos que hace por la prosperidad de Nueva Era.

Nuestra neutralidad en el conflicto europeo

Repetimos una vez más que una de nuestras normas es la de guardar la más absoluta neutralidad en lo referente a la guerra que asola el antiguo continente.

Así, pueden remitirnos todas las colonias de los países beligerantes las noticias oficiales que reciban de sus respectivas naciones, en la seguridad de que las insertaremos gustosos en nuestro diario, sin preferencias ni exclusiones para nadie.

VIDA MUNDIAL

Sección de la Prensa Asociada y otras fuentes noticiosas

NEW YORK, 6.—Herald dice editorialmente a Hughes: "Su elección significa que E.E. U.U. espera inmediata protección aduanera". Su elección constituye tributo pagado a su carácter por integridad. El "Herald", respetuosamente insinúa: "Cumplís con promesa hicidsteis que se te sirvieras de los hombres más fuertes, incluyendo en su gabinete a Root, Secretario de Estado, Wanamaker, Srio. de Correos y Roosevelt, Srio. de la Guerra". Haga un gabinete verdadero como hizo Lincoln.

NEW YORK, 7.—La mayor parte de la prensa pro Hughes, se resiente todavía de lo dicho por Wilson relativo a las causas de la guerra. El Gaulois dice que las nuevas víctimas de los submarinos se ventarán a testificar contra Wilson.

NEW-YORK, 7.—El Corresponsal del New-York Times en Berlín dice: Poco interés aquí existe por las elecciones en los Estados-Unidos entre las masas, se puede llamar casi apatía. Lo que contribuye a esto es la escasez de noticias y la falta de sentido en las que se publican, es significativo que se nota más benevolencia hacia Wilson, no solamente entre los liberales como el Frankfurter Zeitung

sino por periódicos como el Vossische Zeitung. Lo poco que se dice de Hughes es desfavorable, no obstante que tribúntanse elogios a su carácter personal intachable.

LONDRES, 8.—Informe Inglés. Se nos cañoneó severamente el frente Lesbosús. Nosotros bombardamos las trincheras de apoyo y de comunicación del enemigo en la vecindad de Armentiers y Wylsichaste. Llovió todo el día.

LONDRES, 8.—Arnold-Lupon ex-miembro del parlamento, ha sido multado en 200 libras y 50 libras de costos por haber publicado un folleto que pudiera perjudicar el reclutamiento.

PETROGRADO, 8.—Informe ruso. El sur de Dornawatrai continuamos las operaciones con éxito en los valles de los ríos Dorsek y Pouttna. Capturamos al enemigo 15 oficiales y 800 hombres de tropa. Tomamosle también 7 máquinas. En el Cáucaso repelimos a los Turcos y ocupamos Aymur al sureste de Kalkult.

PARIS, 8.—Oriente, repeliéronse tres ataques búlgaros por la comba del Cerna. Enemigo retirase a sus propias trincheras dejando muchos muertos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLAETS.

PARIS, 8.—El Duque Connaught acompañado del General Nourad está visitando el frente Occidental por Champagne.

VIENA, 6.—Informe austriaco. Repelimos ataques al Suroeste del Paso Izurduc; recuperando nuestras antiguas posiciones por ambos lados del camino Bods. Los rusos ganaron terreno al Noreste de Tullges. Los italianos están quietos en Gortzia. En Vacaleime durante ataque italiano contra Colbricon y Boucho, capturamos 50 cañones de calibre mayor.

CONSTANTINO PLA, 8.—Informe turco. Por el ala derecha escaramuzas favorables a nosotros, por la izquierda repelimos a los exploradores. Los días 4 y 5 de Noviembre, ejecutamos ataques de sorpresa contra la isla de Kcovva, la cual desde hace tiempo ha sido punto de reunión de bandidos, quienes bajo la protección de la flota enemiga atacaban y saqueaban nuestra costa. Matamos a centenares de bandidos e hicimos muchos prisioneros a quienes ahorcaremos. Bajamos un aeroplano hostil cerca Esmirna, que cayó en el mar. Los voluntarios derrotaron un escuadrón hostil cerca de Flelahamiens; tarde se despacharon dos batallones; rechazamos el enemigo causándole grandes pérdidas; las nuestras insignificantes.

PARIS, 6.—Frente de Verdun. Capturamos desde el 24 de octubre 6.050 alemanes incluyendo a 136 oficiales.

BERNA, 8.—Anuncian los diarios que se ha completado la evacuación de Trieste de todos los neutrales del habla italiana.

LONDRES, 8.—Cañoneo por todo el frente al sur del Ancre. Tiempo continúa tempestuoso.

PARIS, 8.—Fuego de cañón dispersó al enemigo que se concentraba al este de Saillysel; por la derecha del Mosa cañoneo intenso. Capturamos a 659.

CHICAGO, 3.—Junta republicana después de recibir el escrutinio de los Estados dudosos anuncia que Hughes triunfó en Indiana, North Dakota, California y Minnesota, obteniendo casi 270 votos electorales.

LONDRES, 8.—Se ha mostrado aquí gran interés en las elecciones americanas. Toda la prensa anunció la elección de Hughes y publicaron artículos de fondo. Los periódicos de la tarde anunciaron que todavía existe duda relativa al resultado. La Embajada de los Estados Unidos estaba rodeada por una inmensa concurrencia, pero más tarde las últimas ediciones anunciaron la elección de Hughes, confirmando con editoriales.

NEW YORK, 8.—La duda, respecto al resultado de las elecciones, débese a que las ciudades de varios estados de occidente son wilsonianas y ya está hecho el escrutinio y en los estados hughesianos no se ha hecho todavía. Varios estados anunciados desfavorables a Wilson, resultan favorables a Hughes a las 3 de la tarde el New York Globe anunció Wilson 232 votos electorales, Hughes 230 y 39 dudosos. El New York Journal anunció Wilson 249, Hughes 251 y 31 dudosos. El Evening World, Wilson 268, Hughes 230 y 33 dudosos. El Evening Telegraph Wilson 256, Hughes 231 y 48 dudosos.

ROMA, 8.—Informe Italiano. El enemigo bombardeó fuertemente nuestra posición en el Trentino, Montepasubio y Montevande. Evacuamos los puestos de observación en las faldas del Cimadibocche. En Altiplano Carso bombardeo recíproco. Continuamos la recogida del botín que abandonó el enemigo durante el reciente empuje. Encontramos ayer una batería de montaña de 4 piezas. Aviones del enemigo atacaron el bajo Izonso. Los nuestros atacaron las obras del enemigo a la entrada de la bahía Pirane.

NEW YORK, 8.—En despacho demorado procedente de Estocolmo Mr. Bassett Digby dice: Hasta ahora Suecia no había sentido la escasez de comestibles, pero ahora la falta de mantequilla, azúcar y leche es muy marcada, el gobierno ha repartido boletas de azúcar por un kilogramo duplicando la cantidad para la Pascua de Navidad. Los Hoteles participan diariamente a la policía el número de huéspedes, se ha reducido el 50 por ciento la cantidad de azúcar, chocolate, confites y bebidas temperantes. Las lluvias veraniegas pudrieron la gran cosecha de remolacha; una sola sociedad monopoliza la industria de la introducción procedente de Polonia. Esta guarda reservas demasadas.

OSBUR, 6.—Los partidarios de Wilson pronostican una mayoría de 387 en el colegio electoral.

NEW-YORK, 6.—Los republicanos pronostican una mayoría de 150 mil votos por to-

do el estado. Los demócratas aseguran que ganarán en el estado por una mayoría de 100.000.

Noticias de la guerra de fuente alemana

Noviembre 9

Informe Alemán del 4. Campo oriental: Ejército del Príncipe heredero Rupprecht; antes de principiar los ataques enemigos hubo vehementes combates de artillería, sin embargo los ataques pudieron desarrollarse solamente en forma de encuentros. Por nuestro fuego hacia el norte de Courcellette y distrito de Les Boeuifs quedaron repulsados los ataques enemigos. 9 Aeroplanos enemigos fueron bajados en combates aéreos y por cañones de defensa aérea.

Al este del Mosa avance francés hacia Douaumont y Vaux sin éxito.

En Galicia: El suceso obtenido en la ribera izquierda del río Narajowka fué llevado por asalto a las demás partes de las posiciones principales rusas y Suroeste de Krasnensk (?). Las posiciones fueron sostenidas también contra las tentativas enemigas de reconquistarlas.

En Siebenbürgen (Transilvania): En el frente meridional aislados ataques rumanos fueron repulsados. La altura hacia Suroeste del Paso Altschanz ocupado por el enemigo. Al Suroeste de Predeal fué reconquistada la posición rumana tomada el 2 de noviembre, pero perdida la noche siguiente. Más de 200 prisioneros cayeron en nuestras manos.

En Balkanes: Ejército de General von Mackensen: Durante la empresa Austro-Húngara contra la isla en el Danubio al suroeste de Svistow fueron tomados 2 cañones, 4 lanza minas. En Dobrudecha ningún acontecimiento importante.

En Macedonia: Situación inalterada.

Guatemala, desp. 3 recib. San José, 6 de Noviembre.

Los gobiernos alemán y francés en enero del corriente año habían celebrado un convenio con respecto a las liberaciones más comunes de prisioneros. Estaban de acuerdo de que todos los alemanes internados en Francia y todos los alemanes de menos de 17 años y mayores de 55 años como también los incapacitados para el servicio militar debían tener participes del derecho de ser regresados para Alemania, exceptuando los casos en que por delitos hayan sido sentenciados. El Gobierno francés no ha cumplido con este convenio, negando los derechos a gran número de alemanes, especialmente a los oriundos de Alsacia y Lorena, entre ellos mujeres y niños sin exponer razones para tal proceder. No habiendo producido efecto las protestas de Alemania, el gobierno alemán se decidió a tomar represalias arrojando al principio a 200 personas francesas de familias repatriadas de distritos ocupados en Francia para enviarlas al interior de Alemania donde quedaron detenidos hasta que los alemanes retenidos contra el convenio, sean regresados. Guatemala, desp. 4. recibido San José 7 de Noviembre. Informe alemán del 2: Ejército del Príncipe heredero de Baviera: En el distrito septentrional del Somme localmente actividad de artillería. Asalto inglés al norte de Courcellette fué repulsado fácilmente. Ataques franceses en distritos Les Boeuifs Gueudecourt trajeron al enemigo pocas ventajas; al noreste de Morval y Rancourt y noroeste del bosque Saint Pierre Vaast en general fueron rechazados con sangrientas pérdidas, a pesar de la tenaz resistencia francesa. Nuestras tropas hicieron asalto en la parte septentrional de Sailly. A la derecha del Mosa los combates aumentaron con mucha vehemencia. Los franceses se dirigieron hasta ahora especialmente con fuego destructor contra el fuerte Vaux evacuado ya durante la noche por nuestras tropas, conforme a las órdenes dadas y sin perturbación por los franceses. Considerables partes del fuerte fueron voladas antes por nosotros. En Rusia: Grupo del ejército Von Linsingen: Tropas de Prusia Oriental bajo el mando del Mayor General Von Diefenfurth asaltaron posiciones rusas avanzadas cerca y hacia el sur de Witeniz en la ribera izquierda del río Stochod. Aparte de sangrientas pérdidas dejó el enemigo aún en nuestras manos 22 oficiales y 1508 soldados prisioneros, además 10 ametralladoras, 3 lanza minas. Nuestras pérdidas fueron pequeñas. En los Cárpatos: Empresa fructuosa contra posiciones avanzadas rusas al norte de Dornavatra. Ataques rumanos contra tropas aliadas avanzadas por pasos Altschanz, fracasaron con pérdidas.

Fueron tomados prisioneros & oficiales y 200 soldados. Al suroeste del paso Rothenturm prosiguen combates con marcha favorable para nosotros. En Balkanes: Contanza bombardeada desde el mar sin éxito. En Macedonia: Avance de serbios en la curva del río Cerna y la pendiente septentrional de Nidze Planina fueron repulsados. En el frente Struma animados combates en terreno avanzado. Guatemala desp. el 5 y recib. en San José el 6 de noviembre. Autoridades competentes alemanas, repiten que torpederos alemanes participaron en la empresa en el canal inglés en la noche del 27 de octubre y regresaron todos. Ninguno fué acertado por artillería, ni dañados por minas. Los referentes barcos ingleses de patrulla fueron hundidos por torpederos alemanes. Los torpederos alemanes de ninguna manera fueron ahuyentados por ingleses, ni habiendo fuerzas británicas para hacerlo.

¡Voló al cielo!

Esta mañana a las 9 a. m. voló al cielo la primogénita de nuestros amigos don Silverio Chaverri y doña Julia P. de Chaverri.

Era una chiquitina de cuatro años que por su despejo y alegría infantil hacía las delicias de sus padres y de sus cariñosos abuelos.

Lo sentimos hondamente! A su papá, que se encuentra actualmente haciendo un curso de mecánica en Estados Unidos y para quien será más doloroso ese acontecimiento por la ausencia, a su mamá, abuelitos y tíos, ofrecemos el testimonio de nuestra condolencia.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al Unguento Mentol de Davis. Calma el dolor, refresca y cicatriza. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Cuando necesito un reconstituyente Ferrivin es el Tónico indicado. Devuelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cúrciense que Vd. obtiene Ferrivin.

